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Fiern vai apresentar proposta para 
modernizar licenciamentos no RN
Proposta da entidade é alterar a lei complementar 272/04, que trata da Política e do Sistema Estadual do Meio Ambiente. 
Governo do Estado espera que investimentos previstos no setor de energia sustentável ampliem número de empregos
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OBRAS DE RECUPERAÇÃO DE RODOVIAS 
ESTADUAIS SEGUEM EM RITMO ACELERADO 
PÁGINA 12

Governo do Estado pretende restaurar 800 quilômetros de malha rodoviária. São 22 trechos de estradas atualmente em obras

O QUE HÁ DE
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PIB EM ALTA
O Banco do Brasil revisou a proje-
ção de crescimento do Produto In-
terno Bruto (PIB) do Rio Grande 
do Norte para 4,4% em 2024, acima 
da estimativa anterior de 3,4%. O 
cenário econômico do estado é im-
pulsionado pelos bons resultados do 
setor industrial. Com esse desempe-
nho, o Rio Grande do Norte se des-
taca como a segunda economia mais 
promissora do Nordeste, ficando 
atrás apenas da Paraíba, cuja previ-
são de crescimento é de 6,8%. O di-
namismo do setor de serviços tam-
bém contribui para o ajuste positivo 
nas perspectivas de crescimento do 
PIB estadual para o próximo ano, 
segundo a análise do banco.
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O NOVO Notícias está lan-
çando o projeto "O que há de 
NOVO", uma iniciativa voltada 
para a divulgação de ações reali-
zadas por empresas, organizações 
sociais, prefeituras, sindicatos, en-
tidades e federações. O projeto 
permite que cada cliente escolha 
o nome do segmento de atuação 
para ser apresentado nas reporta-
gens, como "O que há de NOVO 
– Indústria", "O que há de NOVO 
– Energia", entre outros.

O diferencial do projeto é 
que, ao invés de pagar por anún-
cios convencionais, os clientes 
poderão utilizar o espaço para fa-
lar diretamente sobre suas ações, 
documentando atividades como 
prestação de contas do trabalho 
realizado. O conteúdo será exibi-
do no jornal impresso, com des-
taque de capa, além de ter suporte 
na divulgação nas redes sociais do 

veículo. Também inclui a publica-
ção de artigos e outros materiais 
próprios dos clientes.

Cristiane Macêdo, diretora 
de redação do NOVO Notícias, 
destaca a importância da inicia-
tiva para a comunicação institu-
cional. “O projeto oferece uma 
oportunidade única para que as 
entidades e as empresas possam 
compartilhar suas ações de for-
ma mais direta e acessível à so-
ciedade. É uma maneira eficaz 
de documentar os impactos de 
suas iniciativas e fortalecer o di-
álogo com o público”.

O novo projeto está sendo 
iniciado nesta segunda-feira (23) 
e pode ser conferido na página 8 
desta edição. A iniciativa já está 
disponível para novos clientes in-
teressados em utilizar o espaço no 
jornal e nas plataformas digitais 
do NOVO Notícias.

"O que há de NOVO" permite 
que empresas e entidades 
compartilhem suas iniciativas 
diretamente com a sociedade

O QUE HÁ DE
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10 estratégias de vendas online: como turbinar seu negócio na internet

Os destaques do Instagram 
não possuem esse nome à toa! 
Eles estão localizados em uma 
posição estratégica, sendo um dos 
primeiros conteúdos que o usuá-
rio encontra ao acessar o perfil da 
sua empresa.

Por esse motivo, você pre-
cisa dar uma atenção especial 
às informações que estão ali. O 
seu perfil deve ser organizado 
de maneira que o visitante veja 
rapidamente o que você vende, 
quais são seus contatos, site, 
dúvidas frequentes, entre ou-
tros. Lembre-se que as pessoas 
precisam entender o que você 
faz para permanecer no seu per-
fil como seguidor. 

Os destaques têm um caráter 
educativo e devem estar organiza-
dos. Não coloque muitas infor-
mações e fotos aleatórias. Nesse 
caso, menos é mais. Os destaques 
devem ser relevantes, ou seja, de-
vem conter o essencial para o seu 
visitante bater o olho e resolver 
algum problema.

Separamos algumas sugestões 
de destaques que você pode uti-
lizar no seu perfil do Instagram:

Apresentação do negócio
O visitante que chega pela 

primeira vez no seu perfil precisa 
entender e conhecer o seu traba-
lho, produto ou serviço. Então, 
crie um destaque explicando qual 
é o seu negócio e como ele surgiu. 

Catálogo
Mostre o que você vende, 

produtos ou serviços. Se quiser, 
pode incluir até mesmo uma ta-
bela de preços. Elabore o seu ca-
tálogo e coloque como um desta-
que no seu perfil, com a descrição 
dos itens e valores.

Dúvidas Frequentes
Incluir uma seção apenas para 

as dúvidas mais frequentes é inte-
ressante para o seu cliente e agili-
za o atendimento, evitando lotar 
o seu direct com perguntas iguais.

Depoimentos
Crie um destaque com depoi-

mentos dos seus clientes. Pode ser 
com vídeos, imagens ou prints de 
mensagens. Esse destaque serve 
para fortalecer a imagem da sua 
marca. Lembre-se de pedir auto-

rização para publicar os depoi-
mentos.

Contatos e localização
Informe os contatos, como te-

lefones e endereço. Você também 
pode colocar a localização do seu 
negócio e o horário de funciona-
mento.

Lembre-se que os destaques 
funcionam quase como uma ex-
tensão da bio. Então, resista à 
tentação de colocar tudo lá e dei-
xe esse espaço sempre organizado 
e atualizado. 

Trabalhe a identidade visual 
padronizando as cores e as capas 
dos destaques. Pense que seu per-
fil no Instagram é a sua vitrine e 
sua loja virtual. Então, estabeleça 
um padrão, uma paleta de cores e 
uma comunicação visual para que 
o visitante entre e perceba que é o 
seu negócio.

E não tenha medo de mudar. 
Não existe uma fórmula mágica. 
Teste os seus destaques para ver o 
que está dando certo e o que pre-
cisa ser melhorado ou apagado. 
Você deve testar quantas vezes 
forem necessárias até conseguir 

validar uma forma de comunica-
ção que gere resultados. 

Os destaques do Instagram 
não possuem esse nome à toa! 
Eles estão localizados em uma 
posição estratégica, sendo um dos 
primeiros conteúdos que o usuá-
rio encontra ao acessar o perfil da 
sua empresa.

Por esse motivo, você precisa 
dar uma atenção especial às infor-
mações que estão ali. O seu perfil 
deve ser organizado de maneira 
que o visitante veja rapidamente 
o que você vende, quais são seus 
contatos, site, dúvidas frequentes, 
entre outros. Lembre-se que as 
pessoas precisam entender o que 
você faz para permanecer no seu 
perfil como seguidor. 

Os destaques têm um caráter 
educativo e devem estar organiza-
dos. Não coloque muitas infor-
mações e fotos aleatórias. Nesse 
caso, menos é mais. Os destaques 
devem ser relevantes, ou seja, de-
vem conter o essencial para o seu 
visitante bater o olho e resolver 
algum problema.

Separamos algumas sugestões 
de destaques que você pode uti-

lizar no seu perfil do Instagram:

Apresentação do negócio
O visitante que chega pela 

primeira vez no seu perfil precisa 
entender e conhecer o seu traba-
lho, produto ou serviço. Então, 
crie um destaque explicando qual 
é o seu negócio e como ele surgiu. 

Catálogo
Mostre o que você vende, 

produtos ou serviços. Se quiser, 
pode incluir até mesmo uma ta-
bela de preços. Elabore o seu ca-
tálogo e coloque como um desta-
que no seu perfil, com a descrição 
dos itens e valores.

Dúvidas Frequentes
Incluir uma seção apenas para 

as dúvidas mais frequentes é inte-
ressante para o seu cliente e agili-
za o atendimento, evitando lotar 
o seu direct com perguntas iguais.

Depoimentos
Crie um destaque com depoi-

mentos dos seus clientes. Pode ser 
com vídeos, imagens ou prints de 
mensagens. 

O QUE NÃO PODE FALTAR NOS 
DESTAQUES DA SUA EMPRESA
OS DESTAQUES QUE SERVEM COMO UMA EXTENSÃO E DEVEM TRAZER AS INFORMAÇÕES RELEVANTES DO SEU NEGÓCIO

Foto: Moraes Neto

Pequeno texto com quatro linhas 
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Pequeno texto com quatro linhas 
texto com três linhas texto com 
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ESTRATÉGIAS
DE NEGÓCIOS

MERCADO DE 
TRABALHO

“
 PROJETO OFERECE UMA 

OPORTUNIDADE ÚNICA PARA QUE 
AS ENTIDADES E AS EMPRESAS 
POSSAM COMPARTILHAR SUAS 

AÇÕES DE FORMA MAIS DIRETA E 
ACESSÍVEL À SOCIEDADE.

Novo projeto seguirá projeto gráfico do impresso

Cristiane Macêdo, diretora de Redação
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CONFIRA AS 
PRINCIPAIS 

PROPOSTAS DE 
SAMANDA

EDUCAÇÃO
- Mais creches e escolas 
em tempo integral; 
- Cumprimento do 
Piso dos Professores, 
Formação Continuada e 
Garantia da Jornada de 
Trabalho; 
- Melhorias na 
infraestrutura das 
creches e escolas 
municipais, e na merenda 
escolar; 
- Readequação do 
transporte escolar para 
todas as modalidades de 
ensino, inclusive a EJA.

JUVENTUDE 
- Criação do Centro de 
Referência da Juventude; 
- Passe Livre Estudantil; 
- Incentivo à cultura nas 
periferias; 
- Fortalecimento das 
políticas LGBTQIAPN+; 
- Mulheres na arte, ciência 
e onde elas quiserem; 
- Mais emprego, 
dignidade e capacitação.

DEFESA DAS MULHERES 

- Enfrentamento a todas 
as formas de violência 
contra mulheres e 
meninas; 
- Garantia de política 
efetiva de saúde integral 
para mulheres e meninas; 
- Políticas de apoio às 
mães solos e atípicas.

COMBATE AO RACISMO 
E À LGBTQIAPN+FOBIA 

- Políticas e campanhas 
de defesa e promoção da 
cidadania LGBTQIAPN+; 
- Fim da discriminação 
com base na orientação 
sexual e identidade de 
gênero em todas as áreas; 
- Novas leis de promoção 
e garantia da igualdade 
racial e de combate ao 
racismo e à intolerância 
religiosa.

Visando contribuir para uma 
nova gestão que possa resolver 
problemas básicos do município 
de Natal, Samanda Alves (PT), 
está disputando pela primeira 
vez uma eleição municipal, con-
correndo a uma vaga de vereado-
ra na capital potiguar.  Ela chega 
para o pleito deste ano com uma 
bagagem política, adquirida es-
pecialmente nos bastidores, que 
referenda a capacidade dela ocu-
par uma cadeira na Câmara Mu-
nicipal de Natal. 

Apesar de jovem na caminha-
da eleitoral – esta é a segunda 
experiência dela nas urnas –, Sa-
manda é experiente no trato com 
a gestão pública, e tem no seu cur-
rículo mais de 20 anos assessoran-
do a professora Fátima Bezerra, 
nos mais distintos cargos que ela 
ocupou nesse período, sejam os 
de deputada estadual e federal, se-
nadora e governadora. 

A experiência de Samanda 
conta também com atuação no 
Governo Federal como Coorde-
nadora da Política e do Conselho 
Nacional de Combate à Discrimi-
nação de LGBT, durante a gestão 
da ex-presidente Dilma Rousseff  
(PT). No seu trabalho mais recen-
te, ela voltou a atuar no legislativo 
exercendo a função de Chefe de 
Gabinete do deputado estadual 
Francisco do PT. 

Além de toda a atuação nos 
mandatos de Fátima, Dilma e 
Francisco, a candidata do PT ao 
cargo de vereadora em Natal tem 
também um histórico de militân-
cia progressista que vem desde 
a adolescência, quando através 
dos movimentos estudantil e de 
mulheres, deu os primeiros pas-
sos políticos no Partido dos Tra-
balhadores, sigla que representa 
até hoje. 

Em sua primeira experiência 
político-eleitoral, Samanda Alves 
recebeu mais de 31 mil votos em 
2022, quando se candidatou a de-
putada federal. Na federação Bra-
sil da Esperança (PT-PV-PcdoB), 
apenas os deputados Fernando 
Mineiro e Natália Bonavides su-
peraram a votação dela, que foi 
diplomada como a primeira su-
plente do grupo. 

“Tenho dedicado minha vida 
na construção de um mundo me-
lhor, mais humano e mais justo. 
Fui assessora da professora Fáti-

Com experiência e coragem, Samanda 
quer vaga na Câmara para ajudar a 
construir uma Natal mais feliz
DE ORIGEM POPULAR, A CORAGEM DE SAMANDA ALVES FOI FUNDAMENTAL PARA MAIS DE 20 ANOS 
DE EXPERIÊNCIA NA GESTÃO PÚBLICA, QUE AGORA ELA QUER LEVAR PARA A CAPITAL POTIGUAR

Foto: Divulgação

A IMPORTÂNCIA DO 
PLANEJAMENTO NA 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 
E NAS LICITAÇÕES

A administração pública 
enfrenta constantes desafios 
para promover a eficiência e a 
transparência na gestão dos re-
cursos. Nesse contexto, a Lei 
14.133/21, que institui a nova 
Lei de Licitações e Contratos 
Administrativos, surge como 
um marco na modernização 
dos procedimentos licitatórios, 
destacando-se pela ênfase no 
planejamento.

O planejamento adequado 
é essencial para evitar desper-
dícios e garantir a execução 
eficaz dos projetos públicos. 
A nova lei introduz a figura do 
Plano de Contratações Anual, 
que permite ao gestor público 
prever e organizar suas deman-
das de forma estratégica. Isso 
promove maior previsibilidade, 
reduz riscos e assegura que os 
bens e serviços sejam adqui-
ridos conforme a real neces-
sidade, evitando contratações 
emergenciais que, muitas vezes, 
resultam em custos mais eleva-
dos e menor transparência.

Além disso, a lei exige a 
realização de estudos técnicos 
preliminares e de um projeto 
básico detalhado, elementos 
indispensáveis para a definição 
clara do objeto a ser contrata-
do. Isso não apenas orienta os 
licitantes, mas também mitiga o 
risco de contratações mal suce-
didas e aditivos contratuais, que 
oneram o erário e atrasam a en-
trega de resultados à população.

Outro ponto relevante é 
a gestão de riscos, agora obri-
gatória, que busca antever e 
mitigar problemas que possam 
comprometer a execução con-
tratual. Esse aspecto reforça a 
responsabilidade do gestor e 
amplia o controle sobre os con-
tratos firmados.

Portanto, a Lei 14.133/21 
consolida o planejamento como 
pilar fundamental na gestão pú-
blica, promovendo um ambien-
te mais transparente, eficiente 
e sustentável. Para que essas 
mudanças se concretizem, é es-
sencial a capacitação contínua 
dos servidores e o comprometi-
mento com a cultura de plane-
jamento, elementos-chave para 
o desenvolvimento de políticas 
públicas que realmente atendam 
aos anseios da sociedade.

ANA PAULA JOFILY

Advogada 
anajofily@ccgd.adv.br

ma Bezerra por mais de 20 anos 
e, em Brasília, participei do Go-
verno da presidenta Dilma, sem-
pre ao lado do presidente Lula. 
Natal tem sofrido com gestões 
incapazes de resolver problemas 
básicos como a falta de creches e 
um transporte público digno, que 
prejudica o dia a dia de toda po-
pulação, mas isso pode ficar para 
trás”, diz Samanda Alves.

De origem popular, ela supe-
rou com garra as barreiras da de-
sigualdade e se tornou engenheira 
da computação. A candidata acre-
dita que essa coragem empregada 
em tudo que faz, aliada à toda a 
experiência que já adquiriu, são 
ingredientes essenciais para aju-
dar Natal a ser feliz. Samanda 
conta que a campanha eleitoral 
que está dedicada agora não é um 
projeto pessoal, e vai muito além. 

“Nossa campanha é um pro-
jeto de sociedade, um projeto 

construído com gente da gente, 
independente da renda, da zona 
onde mora ou da fé que professa. 
Essa campanha é da gente! Com 
coragem faremos uma Natal mais 
feliz!”, explica. 

Compromissos de 
Samanda com Natal

Para garantir que Natal se tor-
ne uma cidade mais justa e feliz, 
Samanda tem uma série de com-
promissos de luta para levar à Câ-
mara de Natal. 

“Vamos lutar no parlamento 
municipal por uma cidade mais 
inclusiva e democrática, por um 
transporte público digno e de quali-
dade, pelo direito à educação a par-
tir das creches, hoje tão negligen-
ciados em nosso município, e por 
uma Natal onde as mulheres pos-
sam viver com respeito, dignidade 
e com oportunidades de trabalho e 
assistência à saúde”, destaca.
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DANIELA FREIRE

A 62ª edição da Festa do Boi, a 
maior feira agropecuária do Nor-
deste, acontecerá durante os dias 
11 a 19 de outubro no Parque 
Aristófanes Fernandes, em Parna-
mirim. A edição de 2024 promete 
novidades para os produtores e 
a expectativa é que sejam movi-
mentados mais de R$ 80 milhões 
em negócios durante o evento. 

Durante o lançamento, a go-
vernadora Fátima Bezerra co-
mentou sobre as expectativas 
para a festa. “As expectativas são 
as melhores, nós já temos mais de 
150 expositores inscritos”, disse.

A governadora ainda ressaltou 
que a Festa do Boi se consolidou 
como um dos maiores eventos 
nessa área, não só do Rio Grande 
do Norte e do Nordeste, mas do 
Brasil. “Termos o da pecuária, na 
produção de leite. Nós saímos de 
uma produção de leite de 300 mil 
litros de leite por dia para mais de 
700 mil”, comentou. 

Festa do Boi 2024 tem expectativa 
de movimentar mais de R$ 80 mi

Foto: Isabelly Noemi

Anorc e Governo do RN apresentaram as novidades

A 62ª EDIÇÃO DA MAIOR FEIRA DA AGROPECUÁRIA DO NORDESTE OCORRE ENTRE 11 A 19 DE OUTUBRO

O prefeito Álvaro Dias aparece na campanha de rua 
de Paulinho Freire ao lado da sua vice e ex-secretária, 
Joanna Guerra

Ministra do Planejamento de Lula, 
Simone Tebet entrou na propagan-
da de rádio e TV de Natália Bonavi-
des. O pedido de voto de Tebet na 
petista ressalta a importância da 
eleição de mulheres

O DOBRO 
A partir de dados do TSE, jornais nacionais registraram que o RN 
dobrou o número de pesquisas divulgadas nas eleições deste ano, 
em comparação ao que foi registrado há quatro anos, na eleição 
municipal de 2020. 

CENÁRIOS DIFERENTES 
Aqui em Natal, o cenário da disputa pela Prefeitura está sendo 
captado por vários institutos de pesquisas, que, em sua maioria, 
apresentam resultados diversos. Enquanto uns continuam apon-
tando vitória de Carlos Eduardo em primeiro turno, outras mos-
tram empate do ex-prefeito com o deputado Paulinho Freire. Há 
ainda sondagens que indicam que o candidato do União Brasil 
está sendo ultrapassado, nos últimos dias, pela deputada Natália 
Bonavides, que passou a ocupar a segunda colocação, de acordo 
com a Ranking Brasil/O Potengi e a Seta/Band.

Na ocasião, o presidente da 
Associação Norte-Rio-Gran-
dense de Criadores (Anorc), 
Matheus França, anunciou que o 
Parque Parque Aristófanes Fer-
nandes tem passado por melho-
rias na infraestrutura para rece-
ber a festa, como o aumento do 
pavimento leiteiro e melhoria na 
acessibilidade. 

Entre as novidades, o repre-
sentante da Anorc ressaltou a pre-
sença de criadores de fora do Bra-
sil para conhecer a Festa do Boi e 
a programação infantil. “Esse ano 
a gente inovou com quatro dias 
de atrações infantis”, contou.

Matheus ainda reforçou que 
foram instaladas mais 120 argo-
las (espaço de exposição). “Todas 
elas já estão ocupadas, mostrando 
aí realmente a procura do criador 
está aqui presente dentro da Festa 
do Boi. Isso é muito importante 
para que a festa cada vez mais ga-
nhe mais visibilidade”, completou.

No lançamento, o secretário 
de agricultura, Guilherme Salda-
nha, disse que a Festa do Boi vem 
como comemoração por tudo 
que vem sendo realizado no setor 
do agronegócio no Rio Grande 

do Norte. “Eu acho que a gente 
chega a R$ 100 milhões de negó-
cios aqui dentro da Festa do Boi, 
vão ter 5 leilões, vão ter as cara-
vanas, a gente está trazendo pro-
dutor para visitar a fazendinha 
do governo do Estado, temos 
conversado com o Sebrae sobre 
conhecimento e tecnologia para 
chegar até o pequeno produtor. 
Então a Festa do Boi vem come-
morar tudo isso”, disse.

A Festa do Boi é uma uma fei-
ra agropecuária realizada no Rio 
Grande do Norte. O evento tem 

como foco principal a exposição 
e comercialização de animais, 
especialmente bovinos, além de 
promover atividades culturais, 
shows e outras atrações típicas de 
festas agropecuárias. 

A Festa também tem como 
objetivo impulsionar o desen-
volvimento do agronegócio na 
região, promover a troca de co-
nhecimentos entre os produtores 
rurais e incentivar a adoção de 
práticas sustentáveis. Além disso, 
a feira contribui para fortalecer a 
economia potiguar.

QUAL SERÁ? 
Diante da diversidade de cenários apontados pelos di-
ferentes Institutos de pesquisa, fica a expectativa para 
o resultado das urnas e a comparação, pois vai ter ins-
tituto que sairá com zero credibilidade após o dia 6 de 
outubro.

TRACKINGS 
A verdade é que, por mais resultados diversos que te-
nham sido divulgados até agora, as campanhas sabem 
bem como anda o real cenário na disputa pelo coman-
do do Palácio Felipe Camarão. Os chamados “trackin-
gs”, ou sondagens para consumo interno, já dizem qual 
é o Instituto que tem acertado em Natal.

CONFIRMANDO 
Aliás, neste sábado mais uma pesquisa Ranking Brasil, 
encomendada pelo portal O Potengi, apontou Natália 
Bonavides em segundo lugar, numericamente à frente 
de Paulinho Freire, confirmando a tendência de cres-
cimento da candidata do PT, que, segundo o instituto, 
já ‘está querendo’ ultrapassar o candidato do UB fora 
da margem de erro. O resultado da estimulada/votos 
válidos foi de 28,71% para a petista e de 27,28% para o 
candidato da extrema-direita.

LUTO NA UFRN 
Morreu neste domingo o professor Arnon de Andrade, docente da UFRN, com passagem marcante 
na Instituição, onde foi pró-reitor, da qual recebeu o título de Professor Emérito, após a sua aposen-
tadoria. O falecimento consternou a Academia. “Sem dúvida, esta é uma grande perda, não só para 
a educação, mas para a UFRN como um todo”, comentou o ex-reitor da UFRN Ótom Ancelmo, que 
completou: “Arnon foi introdutor do Projeto Saci, desenvolvendo programas educativos através da 
TV Universitária, em um tempo em que ele dizia que tudo na TV aparecia em duas cores: cinza claro 
e cinza escuro. Nesse tempo, a televisão estava chegando ao Rio Grande do Norte, através da TVU, 
tendo o Arnon como um dos seus iniciadores”.

MINISTRO DOS 
TRANSPORTES 
LANÇA ÚLTIMAS 
ETAPAS DE 
DUPLICAÇÃO DA 
RETA TABAJARA

O ministro dos Trans-
portes, Renan Filho, chega-
rá ao Rio Grande do Norte 
nesta terça-feira (24) para 
lançar o edital de Licita-
ção da Travessia Urbana de 
Macaíba, a última etapa do 
projeto realizado no trecho 
conhecido como ‘Reta Ta-
bajara’ e para apresentar o 
projeto executivo das obras 
de duplicação da BR-304. 

Ao NOVO, o Departa-
mento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes 
(Dnit) informou que “con-
cluiu a duplicação de 14,1 
quilômetros da pista” no 
trecho conhecido como 
Reta Tabajara, da BR-304, 
na altura de Macaíba. O 
DNIT explicou ainda que 
“estão em fase de licitação 
os serviços complementa-
res que incluem a travessia 
urbana, bem como as vias 
marginais do trecho dupli-
cado e o viaduto de acesso 
de aeroporto de São Gon-
çalo do Amarante”, serviços 
que devem estar compreen-
didos no edital a ser lançado 
pelo ministro Renan Filho.
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Os seis candidatos à Prefeitura 
de Natal têm propostas de criação 
de empregos que incluem o for-
talecimento de setores-chave da 
economia, como o turismo e o co-
mércio. As proposições de Carlos 
Eduardo (PSD), Heró (PRTB), 
Nando Poeta (PSTU), Natália 
Bonavides (PT), Paulinho Freire 
(União) e Rafael Motta (Avante) 

priorizam ações de capacitação 
profissional da mão de obra local. 

Além disso, todos os candi-
datos defendem o incentivo ao 
empreendedorismo, com foco em 
microcrédito e incentivos fiscais 
para pequenos negócios. Outro 
ponto comum nas propostas é a 
promoção de parcerias com insti-
tuições como o Sistema S e uni-

versidades, visando melhorar a 
formação e a inserção no mercado 
de trabalho.

A situação do emprego em 
Natal reflete um cenário desafia-
dor. Segundo dados do IBGE, o 
Rio Grande do Norte encerrou o 
segundo trimestre de 2024 com a 
sexta maior taxa de desocupação 
do Brasil e a quarta do Nordeste, 

registrando 9,1%. 
Apesar de uma leve redução 

em relação ao primeiro trimes-
tre, o índice ainda é preocupan-
te. Na capital potiguar, a taxa de 
desocupação é de 8,5%, com 
517 mil pessoas fora da força de 
trabalho entre 1,3 milhão de ap-
tas a trabalhar.

Além disso, 14,6% da popula-

ção está subutilizada, o que englo-
ba aqueles que trabalham menos 
horas do que gostariam, os que 
estão em busca de emprego e a 
força de trabalho potencial. Essa 
subutilização reflete problemas 
estruturais no mercado de tra-
balho local e afeta diretamente o 
bem-estar social e a qualidade de 
vida da população.

Segunda-feira, 23 de setembro de 2024GERAL

CANDIDATOS À PREFEITURA DEFENDEM INCENTIVO AO EMPREENDEDORISMO E PRIORIZAM CAPACITAÇÃO DE MÃO DE OBRA

Saiba o que os candidatos 
propõem para a criação de 
empregos em Natal

Carlos Eduardo 
(PSD) 

Natália 
Bonavides (PT) 

Heró (PRTB) 

Paulinho Freire 
(União) 

Nando Poeta 
(PSTU) 

Rafael Motta 
(Avante) 

Carlos Eduardo destaca a importância de cursos de 
capacitação e empreendedorismo, além de incentivos 
fiscais para pequenos negócios, como formas de im-
pulsionar o desenvolvimento econômico de Natal. Ele 
propõe programas de microcrédito e apoio a empre-
endedores individuais, visando à autonomia financeira 
das famílias. Além disso, defende a reestruturação da 
Política Municipal de Trabalho, Emprego e Renda e a 
criação de um Centro Público de Emprego na Zona 
Norte, promovendo a integração das políticas de As-
sistência Social, Educação e Trabalho para aumentar o 
acesso ao emprego formal, especialmente entre os mais 
vulneráveis.

Natália Bonavides propõe instituir programas de gera-
ção de emprego e renda com foco em mulheres, facilitando 
acesso a crédito e promovendo capacitação para grupos 
vulneráveis, como a população negra, LGBTQIA+ e pes-
soas em situação de rua. Ela sugere investir na capacitação 
de trabalhadores do turismo e reestruturar políticas de qua-
lificação e intermediação de mão de obra, em parceria com 
universidades e o Sistema S. Além disso, Natália pretende 
criar espaços públicos de trabalho em regiões vulneráveis e 
priorizar investimentos em áreas com maior demanda por 
mão de obra qualificada, como robótica e tecnologia.

O candidato propõe, em parceria com o 
SEBRAE e a Casa da Indústria, implementar 
um plano focado em fortalecer pequenas in-
dústrias e comércios locais, oferecendo sub-
sídios e cursos de qualificação. Ele defende a 
criação de leis para apoiar as empresas locais e 
evitar o fechamento de postos de trabalho. O 
incentivo ao turismo é destacado como uma 
estratégia para gerar emprego e estimular a 
economia. Heró também acredita que o de-
senvolvimento econômico deve garantir em-
pregos de qualidade, promovendo um círculo 
virtuoso de crescimento e consumo.

Paulinho Freire propõe apoiar a criação de startups e 
empresas de base tecnológica, oferecendo mentoria, as-
sessoria e acesso a capital público. Ele sugere promover 
a transferência de tecnologia para aumentar a competi-
tividade das empresas locais. Outro foco é desburocra-
tizar serviços através de um governo digital, utilizando 
Inteligência Artificial para melhorar a gestão urbana e 
implementar um programa de capacitação em IA, em 
parceria com o Instituto Metrópole Digital. Além dis-
so, ele propõe incentivar a participação cidadã, ampliar 
a inclusão digital e fortalecer o Conselho Municipal de 
Ciência e Tecnologia.

Nando Poeta propõe um Plano de Obras 
Públicas para construir escolas, creches, hos-
pitais, casas populares e realizar obras de sa-
neamento básico, como forma de enfrentar 
o desemprego e melhorar os serviços públi-
cos. Ele sugere a criação de uma Empresa de 
Obras Públicas para empregar parte da mão 
de obra desempregada, especialmente jovens, 
por meio de concursos e processos seletivos. 
Além disso, propõe incentivos fiscais aos pe-
quenos comerciantes para revitalizar o comér-
cio no centro de Natal.

Rafael Motta propõe a criação de 
programas de recuperação de empre-
gos e economia, com foco em equili-
brar as finanças da prefeitura e garantir 
o pagamento regular dos servidores. 
Ele também sugere atrair investimen-
tos para grandes obras com o apoio de 
instituições como o Banco Mundial. 
Outra proposta é a criação de uma li-
nha de crédito para micro e pequenos 
empreendedores, utilizando recursos 
recuperados de grandes devedores do 
município, que somam mais de um bi-
lhão de reais.

Leia o resumo das propostas dos principais candidatos de Natal:
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Nos últimos 20 anos, o Rio Grande do 
Norte vem construindo uma história de 
destaque nacional na área de energias reno-
váveis. Prova disso é sua posição de lideran-
ça na produção de energia eólica por uma 
década. E nessa trajetória, a Federação das 

Indústrias do Rio Grande do Norte (Fiern) 
tem um papel de destaque. 

Na entrevista a seguir, o presidente da 
entidade, Roberto Serquiz, explica tudo o 
que a Federação já fez e anuncia que até 
o final de setembro será entregue “uma 
proposta de alteração da lei complementar 
272/04”, que trata da Política e do Sistema 
Estadual do Meio Ambiente. “Em nossa vi-

são vai modernizar e racionalizar o licencia-
mento do estado”, firma. 

Ele também fala sobre o que a Fiern 
está fazendo diante desse novo cenário de 
neoindustrialização no qual o RN está in-
serido. A Federação – segundo ele – desen-
volveu um projeto voltado à indústria de 
transformação e trabalha atualmente “na 
perspectiva da filiação de novos setores”. Roberto Serquiz, presidente da Fiern

Projetos de energia renovável no RN preveem R$ 75,5 bilhões em investimentos até 2029. Expectativa é de um novo ciclo econômico para o Estado

Fiern vai apresentar 
proposta para modernizar 
licenciamentos no RN

Foto: Reprodução/Fiern

Nos últimos 20 anos, o Rio Gran-
de do Norte vem construindo 
uma história de destaque no 
setor de energias renováveis. 
Como a FIERN vê esse processo? 
E como foi a participação da Fe-
deração nessa história?

ROBERTO SERQUIZ - A qualida-
de dos ventos e sol é uma preferência dos 
investidores que apostam no RN. Desde o 
primeiro momento a FIERN tem concen-
trado esforços para garantir apoio técnico, 
segurança jurídica e bom ambiente de ne-
gócios. Nesse sentido, em 2018, a Federa-
ção apresentou ao Conema uma proposta 
de resolução de energia fotovoltaica e, em 
2021, participou de um GT que elaborou a 
proposta de resolução de Energia Eólica. 
Recentemente, iniciou as discussões com a 
Assembleia Legislativa referente ao Marco 
legal do Hidrogênio Verde. Através do CT-
GAS-ER, Centro de referência nacional em 
Petróleo, Gás e Energias Renováveis, liga-

do ao SENAI-RN, tem criado toda uma es-
trutura física e funcional, com laboratórios, 
estudos, pesquisa aplicada e inovação nessa 
área. Temos a primeira faculdade de ensi-
no superior para formação de profissionais 
para energias renováveis e já coordenan-
do um pool de 5 estados na qualificação 
de mão de obra para o hidrogênio verde. 
A cada dia o SENAI-RN se prepara mais 
para o atendimento nessa área. Neste ano 
foi inaugurado o laboratório de hidrogênio 
verde, já produzindo em escala laborato-
rial. Criamos uma oficina para produção de 
bóias oceânicas e agora iniciando a mon-
tagem de uma usina parque fotovoltaico 
experimental.

 
O RN assinou o primeiro contrato 
de comercialização de hidrogê-
nio verde do Brasil. Qual a avalia-
ção deste marco?

RS - Esse foi o primeiro contrato de 
compra e venda de hidrogênio entre duas 

empresas no Brasil, simbolicamente aqui 
no Rio Grande do Norte, e isso tem muita 
importância porque dá o pontapé inicial de 
uma cadeia que tanto se discute e de tama-
nha importância para o futuro do país. As 
condições de produção do Rio Grande do 
Norte, de disponibilidade de energia reno-
vável, que é matéria-prima para a produção 
de hidrogênio verde, dá o tom da importân-
cia que o estado tem para o nascedouro e o 
desenvolvimento do setor. Duas gigantes, a 
Mizu, no setor de cimentos, e a CPFL, no 
setor de energias renováveis, mostram à 
sociedade a importância do nascimento de 
uma cadeia e a importância do Rio Grande 
do Norte para esse setor que está nascendo.

A CNI divulgou esta semana 
que o Brasil terá investimentos 
de R$ 188,7 bilhões para mais 
de 20 projetos de hidrogênio a 
partir de fontes renováveis. Um 
desses projetos é no RN e repre-

senta investimentos de R$ 12,9 
bilhões. Como o senhor avalia 
esse novo cenário apontado 
pela CNI com relação ao RN?

RS - Com otimismo e responsabilidade, 
tanto que o nosso centro de referência em 
Energias Renováveis nacional, o ISI-ER e o 
CTGAS-ER, cada vez mais recebe investi-
mentos físicos, mantém um grupo de pro-
fissionais em graduação, doutorados e pós 
doutorados, promove intercâmbio inter-
nacionais, sempre no propósito de termos 
a máxima competência para recepcionar e 
podermos tornar esses recursos em desen-
volvimento sustentáveis.

Levando em consideração as 
potencialidades do Rio Gran-
de do Norte em solar, eólica e 
também em hidrogênio ver-
de, pode-se dizer que o estado 
está inserido nesse processo de 
neoindustrialização que está 

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

Confira os principais pontos da entrevista 

ENTREVISTA: ROBERTO SERQUIZ

Foto: Elisa Elsie
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O secretário de Desenvolvi-
mento Econômico do Rio Grande 
do Norte, Silvio Torquato, acredi-
ta que os investimentos previstos 
no setor de energia sustentável 
dentro desse cenário de neoindus-
trialização no RN serão respon-
sáveis pela geração de milhares 
de empregos no estado. Como o 
NOVO mostrou na edição ante-
rior, os projetos de energia reno-
vável no RN preveem R$ 75,5 bi-
lhões em investimentos até 2029. 
E que para além desses empregos, 
haverá um novo ciclo econômico. 

“Os profissionais que vão 
trabalhar nessas empresas vão 
contratar serviços, comprar mer-
cadorias, enfim, todo um ciclo 
econômico que estará em movi-
mento, com seus desdobramentos 
na oferta de trabalho e ampliação 
da renda. Isso vai ter um desdo-
bramento para a nossa economia 
importantíssimo”, afirma. 

O secretário avalia que tudo 
isso será possível porque – entre 
outros aspectos – o governo está 

atento às oportunidades que ha-
verá a partir da geração offshore 
eólica (no mar). “É a partir dos 
parques que deverão ser instala-
dos na costa do Rio Grande do 
Norte que a produção de hidro-
gênio no Estado deverá ficar atra-
tiva e ganhar escala. Com o Porto 
Indústria Verde, isso terá possibi-
lidade inclusive para exportação. 
E para atrair novas indústrias ao 
RN”, diz.

Ele lembra que essa trajetória 
que hoje dá ao RN uma posição 

de destaque começou a muitos 
anos e que um de seus marcos 
foi a criação da secretaria espe-
cial de energias, durante o go-
verno Wilma de Faria e que teve 
como 1º secretário o ex-senador 
e ex-presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates. 

“O governo Fátima Bezerra 
tem a convicção e a determinação 
para adotar as ações necessárias 
e as articulações com o governo 
federal para que possamos dar os 
saltos no crescimento em energias 
renováveis. Essa sinergia atual tem 
contribuído muito para avançar-
mos”,afirma

E acrescenta: “O resultado 
podemos constatar. O Rio Gran-
de do Norte lidera a geração de 
energia eólica do país. Consegui-
mos colocar há dez anos o Es-
tado na liderança em geração de 
energia eólica. E esse progresso 
avança. Hoje, são 248 parques 
eólicos no RN. E a geração desta 
energia chega, no estado, há qua-
se 10 gigawatts”. 

Secretário Sílvio Torquato

Sedec prevê 
milhares de 
empregos gerados

Foto: Reprodução

Fiern atua de maneira decisiva

ENTREVISTA: SILVIO TORQUATO

Este conteúdo faz parte de reportagem especial sobre a neoindustrialização no RN que o NOVO 
Notícias vem publicando. Confira a íntegra do material em www.novonoticias.com.br

em debate no Brasil. Como a FIERN analisa este 
momento?

RS - É um momento promissor, em que o mundo aposta em 
nosso potencial, e a transição enérgica global passa obrigatoria-
mente pelo RN. Mas também é dever transformar isso em benefí-
cios para nossa sociedade.

Levando em consideração os dados já apresenta-
dos, como foi e como tem sido a participação da 
FIERN nesse processo de neoindustrialização no 
qual o RN se insere?

RS - A economia globalizada despertou para neoindustrializa-
ção. A exceção da China, Índia… as próprias nações mais desen-
volvidas priorizaram as commodities. A pandemia e os recentes 
conflitos geopolíticos, convidou todos a investirem na indústria 
de transformação. Os EUA, Comunidade Europeia e o Reino 
Unido estão investindo trilhões na indústria manufatureira. O 
Brasil segue essa tendência com a NIB (Nova Indústria Brasil), 
com aporte de 342,5 bilhões. Com esse entendimento, iniciamos 
o nosso primeiro ano de mandato na mesma direção. Formulamos 
um projeto denominado de “Meritocracia”, em apoio sobretudo à 
indústria de transformação, chamando todas as lideranças para esse 
processo de mudança mundial. Assim, estamos fortalecendo as di-
versas atividades industriais do estado. Inclusive na perspectiva da 
filiação de novos setores.

 
Na sua opinião, como presidente da FIERN, qual 
foi a maior contribuição que a FIERN deu e dá ao 
RN nesse novo cenário que se descortina?

RS - Ao longo desses nove meses à frente da FIERN, contan-
do com uma equipe comprometida e com um olhar para como 
podemos melhorar a competividade da indústria, apresentamos 
diversas propostas e ações, em destaque:
1 - Minuta de Parceria Público-Privado ( PPP)
2 - Levantamento da dados mostrando a viabilidade do tradicional 
Porto de Natal; indicando os custos e investimentos necessários 
para recuperação e potencial de cargas (entradas e saídas). Diálogo 
contínuo com diversas empresas marítimas interessada em operar 
no nosso Porto.
3 - Mostramos e compartilhamos solução para viabilizar o leilão do 
Terminal Pesqueiro de Natal.
4 - Entregamos ao Estado uma minuta de lei de Política Industrial, 
de forma a preparar o RN para o período pós reforma tributária.
5 - Até o final desse mês, vamos entregar uma proposta de alteração 
da lei complementar 272/04, em nossa visão vai modernizar e racio-
nalizar o licenciamento do estado.
6 - Apresentamos propostas efetivas para melhoria do ambiente 
de negócios no RN.
7 - Temos segurança em afirmar a necessidade de uma ampla alian-
ça entre os poderes, o setor produtivo e a sociedade para equacio-
nar a situação fiscal.
8 - Entregamos à Zurick, um levantamento de carga para viabilizar 
o tráfego de aviões cargueiros.

 
Como presidente da FIERN, que desafios o se-
nhor enxerga com relação à essa nova indústria 
no RN? Quais os gargalos que esse cenário apre-
senta e requerem solução?

RS - Como desafios temos que melhorar a infraestrutura, numa 
perspectiva de integração dos 4 modais; rodoviário, ferroviário, aé-
reo e marítimo. Como gargalo, melhorar o ambiente de negócio.

 
E quais são as maiores possibilidades para o RN?

RS - Didaticamente, no RN, a economia (PIB) do estado está 
nas mãos do Petróleo, Energias Renováveis, Mineração, Fruticul-
tura, Pesca e Sal. A Indústria de Transformação é a nova aposta, 
a qual precisamos de amplo atenção e apoio.

 
Que avaliação o senhor faz do desempenho do 
governo estadual e do governo federal nesse 
cenário?

Ambos enfrentam problemas fiscais. Que precisam ser solu-
cionados sem sufocar o setor produtivo e a sociedade com au-
mento de carga tributária. Um olhar mais coletivo, foco no gasto 
público, guardando minimamente os interesses particulares, seria 
a balança ideal.

Além de ser secretário de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Silvio Torquato ocupa 
uma das vice-presidências da 
Federação das Indústrias do 
RN. E defende que a entida-
de teve um papel fundamental 
na construção dessa realidade 
que hoje dá ao RN uma posi-
ção destaque nacional. 

“A FIERN atua de maneira 
decisiva para chegarmos aos dez 
anos de protagonismo em ener-
gia renovável. Algo que merece 
destaque e reconhecimento é a 
atuação do CTGAS, instituição 
do Sistema Fiern”, afirma.

Inicialmente – explica – o 
Centro de Tecnologias do Gás 
(CTGÁS) fez um trabalho de 
pesquisa e consultoria de exce-
lência em petróleo e gás. APós 

isso, foi ampliado e se tornou 
CTGAS-ER, ao passar a atuar 
também na área de energias re-
nováveis. 

“Isso foi muito importan-
te para destacar nosso Estado 
como referência em pessoal 
qualificado nesse setor. E propi-
ciar as bases para que o Sistema 
FIERN também criasse, no lo-
cal, o Instituto SENAI de Ener-
gias Renováveis (ISI), outro cen-
tro de excelência em pesquisa, 
com laboratórios de hidrogênio 
verde e combustíveis limpos”, 
explica Silvio Torquato.

Uma das pesquisas que o vi-
ce-presidente da Fiern destaca é 
a que atua no desenvolvimento 
de um combustível de aviação 
sustentável. Ele cita também 
que em parceria com o governo 

do Estado, “as instituições que 
integram o SENAI também fi-
zeram o Atlas Eólico e Solar do 
RN, um mapa com capacidade 
para mostrar as nossas poten-
cialidades de geração de energia 
nessas áreas”.

“A FIERN e o governo 
mantêm um diálogo efetivo e 
permanente e apresentam di-
versas contribuições ao desen-
volvimento. Programas que 
dão resultados cada vez mais 
animadores. Tanto que a pro-
jeção feita por especialista é de 
que o PIB industrial do Estado 
deve crescer este ano 10%. A 
FIERN é parceira na constru-
ção da liderança do Rio Grande 
do Norte em energia renovável 
e para atrair investimentos in-
dustriais”, afirma.
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O Sebrae-RN, em parceria 
com a Receita Federal, ampliará 
o acesso aos Pontos de Atendi-
mento Virtual (PAVs) em mais 
36 municípios do Rio Grande 
do Norte que possuem Salas do 
Empreendedor. Até então, ape-
nas quatro dessas salas ofereciam 
esse tipo de serviço. A expectativa 
é que o atendimento seja estendi-
do a todas as 163 salas no estado, 
com capacitações contínuas para 
o aprimoramento do suporte.

Os novos PAVs serão ins-
talados em cidades como Baía 
Formosa, Goianinha, São José 
de Mipibu, Lagoa Nova, São 
Miguel do Gostoso, Parelhas 
e Pau dos Ferros, entre outras. 
A iniciativa visa permitir que 
cidadãos e empreendedores re-
solvam questões fiscais em seus 
próprios municípios, sem a ne-

cessidade de se deslocarem para 
cidades que contam com unida-
des da Receita Federal.

Nos dias 17 e 18 de setem-
bro, agentes de desenvolvimen-
to e atendentes das salas do em-
preendedor participaram de uma 
capacitação em Natal, promovi-
da pela Receita Federal, com o 
objetivo de prepará-los para o 
atendimento especializado nas 
Salas do Empreendedor.

Thales Rodrigues, analista 
técnico do Sebrae-RN e gestor 
das salas do empreendedor do 
RN, destacou a importância da 
iniciativa. 

“Antes desta turma, só tínha-
mos quatro PAVs no RN; agora 
serão 40. Isso facilita muito para 
o cidadão e o empreendedor, 
que poderão resolver questões 
fiscais diretamente na Sala do 

Empreendedor, sem precisar 
viajar para outra cidade”, expli-
cou.

As Salas do Empreendedor 
são espaços criados pelo Sebrae, 
em parceria com as prefeituras, 

para fornecer uma série de servi-
ços essenciais, como orientação 
para formalização de negócios, 
emissão de documentos e con-
sultorias especializadas, voltadas 
para empreendedores em dife-

rentes estágios de seus negócios.
Com a inclusão dos PAVs, 

esses espaços também passarão 
a oferecer serviços da Recei-
ta Federal por meio do Portal 
e-CAC. No local, os cidadãos 
poderão realizar consulta de 
pendências fiscais, obter cópias 
de declarações e recibos, regu-
larizar o CPF, consultar a res-
tituição do Imposto de Renda, 
formalizar e dar baixa no MEI, 
emitir boletos, entre outros ser-
viços, sem necessidade de agen-
damento prévio.

A iniciativa reforça o papel 
das Salas do Empreendedor 
como uma extensão do Sebrae 
nos municípios do interior do 
estado, garantindo mais proxi-
midade e agilidade no atendi-
mento às demandas dos empre-
endedores locais.

Segunda-feira, 23 de setembro de 2024

Atendentes de salas do Sebrae receberam capacitação

Alunos de escolas pública durante aula de empreendedorismo

INICIATIVA VISA PERMITIR QUE CIDADÃOS E EMPREENDEDORES RESOLVAM QUESTÕES FISCAIS EM SUAS PRÓPRIAS CIDADES

Sebrae-RN expande atendimento da 
Receita Federal para 36 municípios

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Projeto “Empreenda na Escola” incentiva 
alunos a criar negócios inovadores

Despertar o interesse de jo-
vens pelo empreendedorismo 
e promover o protagonismo 
no desenvolvimento de suas 
carreiras. Essa é a proposta do 
projeto Empreenda na Esco-
la, realizado pelo Sebrae-RN 
em parceria com o Senac, que 
oferece aos estudantes de es-
colas públicas um ensino prá-
tico sobre como criar negócios 
inovadores. Em fase piloto, a 
iniciativa está sendo aplicada 
em 2024 para alunos do Ensi-
no Médio e dos Anos Finais do 
Ensino Fundamental (8º e 9º 
anos) em seis escolas do bair-
ro Cidade da Esperança, com 
a previsão de expandir as ati-
vidades para outros bairros de 
Natal no próximo ano.

Em 19 de setembro, nove 
grupos formados das seis es-
colas apresentaram seus protó-
tipos de negócios a uma banca 
avaliadora, composta por es-
pecialistas do Sebrae-RN, CR-
C-RN e do Senac. As quatro 
melhores ideias foram premia-
das com mochilas, carregado-
res portáteis e garrafas térmi-
cas. Os critérios de avaliação 
incluíram a solução proposta 
para o problema, inovação, 

aplicabilidade, impacto social e 
o cumprimento do tempo esta-
belecido.

O grande vencedor da dis-
puta foi o grupo da Escola 
Municipal Celestino Pimentel, 
com o aplicativo D.S.T. – De-
núncias Sigilosas dos Traba-
lhadores, que consistia em 
uma ferramenta para queixa de 
condutas ilegais por parte das 
empresas. Integrante do grupo 
vencedor, Gabriel Valentim, de 
15 anos, afirmou que este foi o 
melhor projeto em que já par-
ticipou. “Faz muita diferença 
saber que você tem potencial 
para competir com outras es-
colas. Para nós, de uma escola 
pública, isso é especialmente 
significativo”, disse.

Everton Lucena, gestor de 
Educação Empreendedora no 
RN, vê o projeto Empreenda 
nas Escolas como uma oportu-
nidade de despertar nos jovens 
o interesse pelo empreendedo-
rismo e incentivá-los a buscar 
apoio no Sebrae. “Queremos 
que eles conheçam o Sebrae e, 
ao pensarem em empreender, 
busquem o nosso apoio. Se ti-
verem um empreendedor na 
família ou no ciclo pessoal, que 

possam nos indicar como a casa 
do empreendedorismo, da ino-
vação e da gestão empresarial”, 
afirmou Lucena.

Itamar Manso, presidente do 
Conselho Deliberativo do Se-
brae/RN, participou da entrega 
de prêmios aos vencedores e em 
sua fala ressaltou a capacidade 
de bairros periféricos em desen-
volver iniciativas empreendedo-
ras, destacando a importância 
da educação nesse processo. 
Segundo ele, o objetivo princi-
pal do projeto é que, ao final, as 
pessoas envolvidas não apenas 
ganhem prêmios, mas desenvol-
vam seus potenciais.

Na primeira atividade do 
projeto, cerca de 360 alunos 
participaram do jogo “Jogan-
do com Empreendedores do 
Futuro”, desenvolvido pelo 
Sebrae-RN. Com duração de 
três horas, o jogo foi aplicado 
em sala de aula e incentivou os 
estudantes a vislumbrar ideias 
de negócios a partir de suas re-
alidades.

Dentre os participantes, 65 
estudantes foram selecionados 
por seu desempenho para par-
ticipar de uma oficina de proto-
tipagem no Senac, onde apren-
deram a transformar suas ideias 
em realidade e conheceram 
exemplos de como negócios 
inovadores podem surgir. Após 
a oficina, os alunos tiveram uma 
semana para preparar seus pro-

tótipos de negócios, que foram 
apresentados em formato de pi-
tch de três minutos a uma banca 
examinadora.

Participaram do Empre-
enda nas Escolas as seguintes 
instituições: IERN – Natal, EE 
Lauro de Castro, EE Raimun-
do Soares, EM Celestino Pi-
mentel, EE Professora Mª Ilka 
de Moura e EE Belém Câmara.

Desenvolvimento de ideias
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Murilo Barros  

Nanielly Rocha  

RODRIGO
ROC TIROL 
“ROC Tirol” abre as portas no próximo dia 25 de setembro no Manhattan 
Business. Aliás, o Centro de Radiologia e Imaginologia Odontológica mais 
inovador da cidade já abre em “soft open” a partir do dia 18. À frente do 
ROC, as dentistas Ângela Pinto e Claúdia Soares e o empresário-sócio Fer-
nando Freitas, que construíram uma empresa com pilares claros e eficientes.

TINESA 
A  influenciadora digital e blogger Tinesa Emerenciano vai lançar na 
próxima quinta-feira sua nova coleção em parceria com a marca de 
moda feminina Droff. Segundo ela, uma collab que conecta moda, me-
mórias e raízes. A partir das 16h, na loja da Amintas Barros. 

NOVA ACRÓPOLE 
A Escola de Filosofia à moda Clássica, Nova Acrópole - organização in-
ternacional presente em mais de 60 países -, tem aula inaugural gratuita 
nesta terça-feira (24), a partir das 19h30, em Parnamirim e, em Natal, 
nas unidades da Zona Norte, Morro Branco e Ponta Negra. Dia 25 é a 
vez de Candelária e, dia 26, em Tirol. 

EX MARISTA 
A Festa Ex-Marista Nunca promete repetir, sem dúvida, o sucesso de anos 
anteriores. Marcada para o dia 9 de novembro, já está no segundo lote das 
camisas de acesso. Beto Barbosa, Cavaleiros do Forró, Detroit, Preto no 
Branco e Pedro&Erick são as atrações. Ah, tem o selo da Mestiço Produções. 

COR MUDA TUDO 
Empresa do grupo Fortinil, a Cor Muda Tudo inaugurou 
loja na Hermes da Fonseca, em evento bacana com presen-
ça de arquitetos e imprensa. A marca de tintas e revestimentos  
integra o ARD GRUPO – Natal, o maior conglomerado de lojas de alto 
padrão do Nordeste.

VARELA SANTIAGO 
O Hospital Infantil Varela Santiago está prestes a dar um passo significativo 
rumo ao futuro de suas atividades. Na última semana, colaboradores da 
Instituição e o senador Styvenson Valentim se reuniram para conhecer o 
projeto arquitetônico da expansão do Hospital, desenvolvido pelo arqui-
teto Luiz Ricardo de Carvalho. Em um momento marcado por emoção e 
compromisso, o senador anunciou a destinação integral de sua emenda 
parlamentar para viabilizar a obra, que será fundamental para atender, com 
ainda mais qualidade, todos aqueles que procuram a Instituição.

27 ANOS 
A Sodiê Doces comemora 27 anos de história. Para celebrar essa data 
tão especial, a rede lança a promoção Compre e Concorra. A cada R$ 80 
em compras dos produtos em cardápio, o cliente ganha um cupom para 
cadastro e concorre a 200 prêmios diários no valor de R$ 500 cada, além 
do grande prêmio de R$ 100 mil. A campanha é válida até 30 de setembro, 
mas os cadastros no site podem ser feitos até dia 4 de outubro. Quanto an-
tes cadastrar o cupom, maior a chance de concorrer a todos os prêmios.

Todos estamos matriculados na escola da 
vida, onde o mestre é o tempo”
Cora Coralina“Loureiro

Simone Silva com Neto Camelo, Andréia Camelo e Victor 
Araujo na inauguração da Cor Muda Tudo

Marina Elali prestigiando o casal Larissa Veras e Jaerton Filho 
em evento que apresentou o novo conceito da B&S Conforto 

Luiz Antônio e Guilherme da Guilhermina vestiram Sandra e 
Marina Elali na posse da nova desembargadora

Jones Souto com a 
esposa Zoraide e as 
filhas Amanda e Isadora 
curtindo Zezo no Teatro 
Riachuelo 

Este colunista ladeado 
pelos empresários 
Felipe Fonseca e Heitor 
Almeida na Churrascada 
do Severina
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TOQUE DE LETRA

PRIMEIRAS IMPRESSÕES 
Olá, pessoal! Não sou muito adepto a dar uma análise concisa do que 
podemos ver daqui pra frente com o início do Campeonato Potiguar 
da Segunda Divisão, tendo em vista que apenas a primeira rodada 
passou. No entanto, as primeiras impressões do que vi das partidas 
não foi nem pelas vitórias – de certa maneira esperada – do QFC e 
do Rio Grande, mas sim uma surpresa chamada Univap de Apodi. 
Confesso que não conhecia o elenco, mas pesquisando vi que em 
sua maioria é formado na região através da parceria com o Mossoró. 
Contudo, me pareceu que muitos terão dificuldade quando enfrentá-
-lo. De resto, só nas próximas rodadas saberemos mais.

LIMPEZA QUE DEMORA 
A limpeza no alvirrubro segue a conta gotas. Na semana passada, 
Marquinhos Pedroso e Rodriguinho foram os convidados escolhidos 
a seguirem seus destinos. A lista, ao que parece, ainda irá aumentar 
nos próximos dias. A verdade é que outubro está chegando e segui-
remos apenas com suposições sobre o novo CEO da SAF, o novo 
técnico, os novos atletas. Como diria um grande amigo, enfim…

SEMANA DE DECISÃO
Esta semana iremos conhecer os finalistas do Campeonato Estadual 
de Futsal. E por mais que Cadet e América tenham vencido os jogos 
de ida fora de casa, nada está decidido. Tanto Macau quanto Apodi 
são times que já demonstraram que não se entregam fácil. Partindo 
desta premissa, e pelo que já vimos de algumas partidas, a verdade 
que teremos bons duelos na quinta (26) e sexta (27). Quem quiser 
acompanhar as decisões que estarão por vir, só se ligar na TV FNFS 
no YouTube a partir das 20h30.

JOGO DE COMADRES?
A Copa do Mundo de Futsal já tem a sua grande polêmica. Isso 
porque a França, querendo evitar confrontos mais difíceis, resolveu 
simplesmente não se esforçar tanto e acabou sendo goleada pelo 
Irã, já classificado, por 4x1. Assim, enquanto a Seleção Iraniana en-
frenta o Marrocos nas Oitavas e, talvez, o Brasil nas Quartas, os 
franceses enfrentarão a Tailândia nas Oitavas. A atitude das Seleções 
fizeram com que houvesse críticas por todos os lados. Assim como 
o Rodrigo Capita, ex-jogador da Seleção Brasileira, torcerei fervo-
rosamente para que as duas saiam da competição com requintes de 
crueldade dentro de quadra.

FALANDO EM DEFINIÇÃO…
Acredito que esta semana também já teremos o rumo do Campeonato 
Potiguar Feminino definido. Na última reunião, que aconteceu semana 
passada, nove equipes ainda demonstraram interesse em participar da 
competição – Estrela de Parnamirim e União de Extremoz já garan-
tiram suas presenças. A indefinição fica por conta da ajuda financeira 
oriunda do Governo do Estado para o Campeonato. Aliás, amanhã 
(24) poderá sair a resposta para tal. Com ou sem ajuda, é preciso definir 
já que a previsão de início do Estadual será para o dia 26 de outubro.

A SOBERANIA DAS BRABAS
A equipe feminina do Corinthians não é chamada de “As Brabas” à toa. 
Ontem conquistou o sexto título Brasileiro consolidando um projeto que 
vai além de “apenas ter um time”. Faço as minhas as palavras da com-
petentíssima jornalista Cíntia Barlem que disse o seguinte: “Não basta só 
colocar dinheiro. É preciso lastro, estrutura e mentalidade”. Apesar de 
alguns outros clubes começarem a surgir e querer bater de frente, mas os 
elementos citados, ainda, só o Corinthians possui. Mais um título mereci-
do para o time que reina no futebol brasileiro há um bom tempo.

COREIA DO NORTE, TRICAMPEÃ DO MUNDO!
Já que falamos de campeãs, encerro a Coluna desta semana desta-
cando o título da Coreia do Norte na Copa do Mundo Feminina 
Sub20. As norte-coreanas, que foram algozes do Brasil,  bateram o 
Japão por 1x0 e se sagraram tricampeãs da competição. A Coreia, 
agora, se junta a Alemanha e EUA como as maiores vencedores. 
Ahh, o futebol feminino. Bom, fico por aqui. Uma ótima semana a 
todos e cuidem-se bem. Grande abraço!!

Quatro meses após ser inicia-
do, o Programa de Restauração 
de Rodovias Estaduais está com 
obras em andamento em 22 tre-
chos rodoviários espalhados em 
todas as regiões do Rio Grande 
do Norte, sendo um completa-
mente finalizado e alguns em es-
tágio de finalização dos serviços 
que contemplam a restauração do 
piso, aplicação de novo asfalto e 
sinalização vertical e horizontal. 

O projeto iniciado em maio, 
é financiado com recursos oriun-
dos da primeira parcela do em-
préstimo no âmbito do Plano de 
Promoção do Equilíbrio Fiscal 
(PEF), no valor de R$ 428 mi-
lhões, e que serão utilizados na 
restauração de 800 quilômetros 
rodoviários. 

Atualmente, cerca de 570 qui-
lômetros estão em obras, dividi-
dos em três lotes de estradas, e 
com previsão de conclusão até 
o fim deste ano. O Lote 1 con-
templa a região Oeste Potiguar, e 
tem sete trechos, com um total de 
193,5 kms. Um deles já foi con-
cluído e está para ser entregue: 
ligando o entroncamento da BR-
304 ao município de Governador 
Dix-Sept Rosado, 34 quilômetros 
de extensão de parte da RN-177 
já chegaram a 100% de conclusão, 
depois de realizada a sinalização 
da via, ocorrida após o período 
de 30 dias contados a partir da fi-
nalização do asfaltamento. 

No Lote 2, as obras se con-
centram em rodovias da região 
Central Potiguar, abrangendo 
rotas muito utilizadas no Seridó 
Potiguar. São 222,1 quilômetros 
de seis trechos rodoviários sen-
do completamente restaurados, 
ligando cidades de uma das regi-
ões mais visitadas do estado. Lá 
também temos uma rota prestes 
a ser entregue, restando apenas a 
conclusão da sinalização da via. 
O trecho da RN-288, ligando as 
cidades de Caicó, São José do 
Seridó e Cruzeta, já ultrapassou 
os 95% de avanço, com todas a 
infraestrutura de asfaltamento 
concluída. Em menos de um mês 
os 53 quilômetros dele devem ser 
completamente devolvidos à po-
pulação seridoense. 

O Lote 3, também conhecido 
como “Lote do Turismo”, con-
templa 155 quilômetros de estra-

RN tem mais 570 km de 
rodovias em obras
GOVERNO DO ESTADO PRETENDE RESTAURAR 800 QUILÔMETROS DE MALHA 
RODOVIÁRIA DO RN. SÃO 22 TRECHOS DE ESTRADAS ATUALMENTE EM OBRAS

Foto: Raiane Miranda/Assecom-RN  

Obras garantem maior eficiência para o setor logístico do RN

das nas regiões litorâneas e no 
Agreste Potiguar. O trecho mais 
próximo da conclusão tem 10 
quilômetros de extensão e está 
localizado na RN-120, que vai 
do entroncamento da BR-304 
ao entroncamento da RN-203, 
na cidade de São Paulo do Po-
tengi. Lá as obras ultrapassaram 
a marca dos 96% de conclusão e 
o serviço de sinalização está qua-
se terminado. A previsão é que 
ainda até a segunda semana de 
outubro a rota esteja com todos 
os serviços finalizados. 

A entrega dos primeiros tre-

chos rodoviários completamente 
reformados através do Progra-
ma de Restauração de Rodovias 
Estaduais está se aproximando. 
Além dos três mais avançados 
em cada Lote, o cronograma 
deve contar com pelo menos ou-
tras cinco rotas entregues até o 
fim do mês de outubro: acesso: 
Tibau – Grossos; RN-177: Pau 
dos Ferros – Encanto – São Mi-
guel; RN-177: Francisco Dantas 
– Entr. BR-226; RN-118: Caicó 
– São João do Sabugi – Ipueira; e 
RN-403: Entr. RN-221 – Barrei-
ras – Diogo Lopes.

A governadora Fátima Bezer-
ra esteve semana passada em três 
trechos de obras do Lote 3. Na 
quinta-feira (19), ela foi até a RN-
003, conhecida como Estrada de 
Pipa, via fundamental para o de-
senvolvimento do turismo. 

Fátima conferiu o andamento 
das obras no trecho de 18 quilô-
metros ligando o distrito de Ti-
bau do Sul ao entroncamento da 
BR-101, na cidade de Goianinha. 

“Nosso objetivo é garantir 
mais conforto e segurança para as 
pessoas, além de promover o de-
senvolvimento econômico, espe-
cialmente no turismo, em um dos 
destinos mais visitados do estado 
e do Brasil”, disse Fátima ao visi-
tar a obra que está recebendo um 
investimento R$ 17,7 milhões. 

Já na sexta-feira foi a vez 
de ela ir até a microrregião Po-
tengi, onde visitou as obras na 
RN-120, e na RN-203, que vai 
de São Paulo do Potengi a São 

Tomé. O primeiro, com exten-
são de 10 quilômetros, se apro-
xima da finalização e recebeu in-
vestimento de R$ 5,6 milhões. Já 
o segundo tem 38 quilômetros, 
já ultrapassou os 80% de con-
clusão, e recebeu investimento 
na ordem de R$ 13,3 milhões. A 
previsão é de ser concluído até o 
fim do mês de outubro.

Além do Programa de Recu-
peração de Estradas, o Governo 
do RN também ainda segue to-
cando obras em outros trechos 
rodoviários. Na última quarta-
-feira (18), por exemplo, foram 
concluídas as obras da RN-401, 
ligando a BR-406 à cidade de 
Guamaré, importante polo tu-
rístico e econômico do estado e 
sede da refinaria Clara Camarão. 
O trecho tem 12 quilômetros e 
foi recuperado através de uma 
parceria com a 3R Petroleum 
(Brava Energia) e a Prefeitura 
Municipal de Guamaré.

Melhoria econômica
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